

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—  
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)  
Comunicados y anuncios á precios  
convencionales.

# EL MOVIMIENTO.

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redaccion y Administracion.  
—Coso alto número 40.  
Dos anuncios que no excedan de seis  
líneas, gratis mensualmente  
á los suscritores.

DIARIO DEMOCRATICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

## UNA CALAMIDAD.

Hay una cuestion, generalmente desatendida por todos los gobiernos y todas las situaciones, funesta en alto grado para los intereses del país.

Y que no está libre de tamaña desgracia el partido hoy imperante, no hay por que consignarlo, pues salta bien á la vista de todos.

Nos referimos al poco tino y falta de tacto que suelen presidir á la designacion de cargos importantes ya en el terreno político, ya en el administrativo, que van á recaer en personas faltas de idoneidad y aptitud y, lo que es peor todavía, desprovistas de ese sentido recto de moralidad é imparcialidad que deben resaltar en los funcionarios públicos.

De aquí el desbarajuste en la administracion y la influencia perniciosa del caciquismo que pesa en las provincias, como una losa de plomo, en perjuicio y detrimento de los intereses generales de las mismas.

Causantes principales del mal que lamentamos, son los diputados que, atentos únicamente á sus compromisos personales, á afecciones de amistad ó compañerismo y á otras causas de carácter íntimo y privado, no vacilan en recomendar y hostigar al gobierno cuya política defienden, á que atienda á las que ellos califican de justas y legítimas aspiraciones.

Y como el ministro no conoce ni puede conocer personalmente los candidatos ó aspirantes que, bajo la tutela y salvaguardia de los diputados que les recomiendan, gravitan sobre él con pertinaz insistencia, de aquí ciertos nombramientos inverosímiles y escandalosos que solo son bien recibidos por el beneficiado y su protector.

O sino ¿cuando determinados funcionarios públicos pudieron soñar con obtener ni un destino de cuatro mil reales, teniendo la cabeza tan hueca de ideas como llena de soberbia y ridícula vanidad?

¿Cuando sin un Mecenas político, hubiesen muchos salido de la oscuridad á que les condenáran su notoria insuficiencia y su absoluto desconocimiento de los cargos que desempeñan?

Menos mal si ese enjambre no pequeño de funcionarios públicos á que nos referimos, fuesen pagados del peculio particular del diputado ó prohombre que los recomendó, y aun así, sería muy sensible por las consecuencias que con tales funcionarios sufre la administracion pública.

Y fenómeno por lo comun que se observa en empleados de esta *cata-dura*: su ineptitud y vanidad corren parejas y se armonizan tan bien, que parecen en ellos como hermanas gemelas.

Dicho se está que funcionarios de esta especie, más que servidores fieles de la administracion y del país, son autómatas inconscientes del diputado ó cacique que les encumbró y que, por tanto, caen sobre aque-

llos con una influencia omnimoda é irresistible.

¿Hay un expediente, una peticion, cualquier cosa, por baladí que ésta sea, en que esté interesado el protector y amigo? Pues estad seguros que pronto encontrará solucion, y favorable, por más que se falte á la ley ó se estruje el sentido de ella con una interpretacion capciosa ó forzada.

Todo para el señor y el cacique; lo secundario es servir á los demás.

Y no os quejéis porque vuestras quejas se perderán en el vacío yendo á estrellar contra el muro de la influencia que los sostiene.

Digna de censura es la conducta de los que sin títulos de aptitud y de moralidad aspiran y obtienen empleos en que ni pudieron soñar, pero mas censurable es la de los que conociendo íntimamente á tales patrocinados, no vacilan poner en juego toda su influencia personal y política al servicio de aspiraciones tan ilegítimas como ridículas.

En hora buena que se coloque al hombre á quien abonon y recomiendan cualidades dignas de ser atendidas, pero no á *mamarrachos* ridículos y grotescos que no entienden lo que llevan entre manos.

La administracion pública es demasiado seria y trascendental para que pueda confiarse á todos.

Gran verdad que, por no ser reconocida ni menos practicada por los que debiera serlo, causa innumerables perjuicios á las provincias donde llegan á caer calamidades como las que lijerísimamente hemos bosquejado.

## FERRO-CARRIL DEL ESERA.

### I.

Nuestra publicacion siempre ha rendido fervoroso culto á los intereses generales y materiales del alto-Aragon, y diariamente estamos dando pruebas de que deseamos de un modo ardiente la consecucion de todas las mejoras apetecibles para la olvidada provincia de Huesca. Decimos olvidada provincia de Huesca, porque en nuestro país todos cuantos se dedicaron á la gestion política, hasta la fecha, han producido exigüos, y muy escasos frutos beneficios para la misma.

Comprendemos que llegó el caso de que el alto-Aragon sacuda su legendaria pereza, y comience por investigar la causa de su prostracion, para desde luego llevar las mejoras necesarias al desarrollo de los venenos de riqueza que oculta nuestro suelo, y que se esconden detras de la tradicion buena fé que embarga á la privilegiada raza que puebla nuestro país.

Con motivo de la consecucion de la línea ferrea-internacional por Canfranc, se ha verificado en Aragon un cambio saludable que influirá de una manera positiva en la marcha ulterior de los intereses generales del mismo, y que nos empieza á colocar en actitud espectante para em-

prender obras quizá tan importantes, dentro de nuestro suelo, como la dicha anteriormente. Algunas comarcas, mas previsoras que otras, y con un sentido práctico muy atendible, comienzan á imitar la conducta seguida por las nuestras, y se agita en ellas un pensamiento que tiene de noble y de legítimo, tanto como el nuestro del ferro-carril de Canfranc.

Aludimos á la hermosa y pintoresca comarca de Monzon, donde late con entusiasmo la idea de construir una línea de ferro-carril, que partiendo de Monzon, vaya de un lado á internarse en Francia por el puerto de Benasque, enlazando con el ferro-carril de Bagnères de Louchon; y de otro prolongandola hasta enlazar en Tortosa con la línea de Valencia á Barcelona y Francia. A primera vista sorprenderá que un pensamiento tan atrevido tenga probabilidades de buen éxito, pero abrigamos el convencimiento íntimo de que la fértil comarca del Cinca verá cumplidos sus deseos, si logra hermanar sus aspiraciones, y si consigue orillar todas las diferencias que pudieran suscitarse, hijas en su mayor parte, del desconocimiento del asunto ó de una disculpable negligencia. La comarca del Cinca desde Monzon hasta Fraga, y luego después toda la ribera del río Ebro, hasta Tortosa, es de lo más productivo y feraz que tiene el suelo español; y por consiguiente, no nos sorprende como puede convertirse pronto en realidad, un proyecto que en los primeros instantes parecia casi imposible.

Nosotros que hemos defendido con entusiasmo, sin vocingleria de ninguna especie, la línea internacional de Huesca á Canfranc, y que ya hemos tenido la gran satisfaccion de ver que es ley del Estado, y lo que es más, que pronto, quizá en la primavera próxima, comenzarán los trabajos de construccion, debemos dedicar ahora nuestras columnas á la propaganda y defensa de los intereses del alto-Aragon con el mismo ardor que antes, proclamando muy alto la honradez de nuestras intenciones y la rectitud de nuestros propósitos, para que nadie, en ningún tiempo, pueda decir que no cumplimos nuestra mision como aragoneses, y como humildes escritores públicos. Como nuestro deseo es laudable, creemos que todos los alto-aragoneses verán con gusto agitarse la idea de construir otra nueva línea internacional, que cruce de norte á sud, toda la parte más productiva de la provincia, y que venga á llevar nueva vida y poderoso impulso á las regiones más escondidas, por decirlo así, de la provincia de Huesca. De esta suerte, todos los partidos judiciales estarían surcados de vias férreas, que seguramente redundarían en beneficio de la propiedad, de la industria y de la cultura de los partidos judiciales de Fraga, Barbastro, Benabarre y Boltaña.

Desarrollaremos nuestro pensamiento en una serie de artículos P. L.

Recordarán nuestros lectores que en tiempos canovistas hablabamos

con alguna insistencia del caciquismo que reinaba en esta provincia, y de las funestas consecuencias que trae en pos de sí esta terrible y ponzoñosa plaga social.

Pero seamos francos; el cacique de esta situacion, con menos talento quizá, se muestra tan avasallador é imperante, que en algunas ocasiones llegan sus delirios hasta lo más nimio y vulgar.

Si estos son los fusionistas que venian á hacer la felicidad de la patria, digamos con el poeta: *Non ragioner di l'or.*

¡Y para esto tanta benevolencia de parte de los complacientes posibilistas!

El viento que corre en las regiones oficiales de esta provincia no debe ser muy saludable, cuando ya se comienzan á desalojar las habitaciones. Aunque la cosa lleva las apariencias de ser por motivos particulares, por ahí circula la voz de que ha sido una medida adoptada con toda la prudencia, por si acaso hubiese necesidad de tomarla forzosamente.

Esto dicen los constitucionales de la tierra.

Desde que *D. Justo* está encargado, aun cuando no sea más que de una manera interina, del mando de la provincia, no sabemos que haya habido conflictos entre los constitucionales de acá, y el secretario del gobierno civil. Algo raro nos parece, pero es lo cierto que no ha habido ningun desaguisado.

¡Parece increíble!

*Sube la marea.* Cada dia son más tirantes las relaciones entre *D. Justo* y algunos caracterizados constitucionales.

Digo... y ahora que tiene la sarten del mango nuestro complaciente amigo.... todo el mundo boca abajo.

Examinadas á fondo las diferentes ramificaciones ó subdivisiones del constitucionalismo alto-aragones, no podemos menos de afirmar que nos parece imposible toda avenencia entre los *unos* y los *otros*. Entre los de la víspera, que son los más valiosos é importantes, y el del día siguiente, no habrá dificultades; pero entre los de la cámara popular con los de la provincial, ya es otra cosa. Por eso exclamamos nosotros con alguna frecuencia:

¿Quién manda aquí?

Cuarenta y ocho periódicos *nada más* han aceptado hasta ahora la declaracion de la prensa republicana de Madrid.

Hablen y vociferen cuanto quieran nuestros eternos enemigos, que la democracia española cuenta con muchos y valiosos elementos para llegar al fin de sus aspiraciones.

Y que lo conseguirá, está en la conciencia de todos, hasta en la de sus implacables adversarios que por esto mismo procuran entorpecer y obstruir su camino.

Insensata y por demás inútil tarea que los sucesos se encargarán de destruir.

Dícese que han surgido graves diferencias entre el ministro de la Gobernación y el subsecretario señor Rute.

Por lo visto don Venancio tiene mal carácter para transigir con sus segundos.

Echó á Friori y está ya en estudio su sucesor señor Rute.

Estos fusionistas son una especialidad para esta clase de política al por menor.

Los constitucionales más avanzados siguen haciendo indicaciones al ministro de la Guerra para que se vaya.

Bueno está D. Arsenio para soltar la sarten del mango. Y á fé que no le falta razón, ¿No fué él el fudor en a tas regiones para la subida al poder de Sagasta? Pues que le traquen éste y los suyos ó que se hundan juntamente.

Qué deliciosa es la política fusionista, pues al menos entretiene.

El Boletín del arzobispado de Santiago inserta íntegro el prospecto del periódico La Union, y despues dice textualmente.

«Nuestro Emmo. Prelado, visto el anterior anuncio, que tiende á unir á todos los buenos católicos para el mejor servicio de la Iglesia, se ha suscrito al nuevo periódico La Union y dejando la suscripción á El Siglo Futuro.»

Al fin mestizo, dirá con ira mal reprimida el señor Nocedal para quien toda la política está resumida en: yo soy el hombre de confianza de don Carlos.

A don Cándido con chinitas, aunque las tire todo unmitrado!

### TELÉGRAMAS.

Berlin 15.—El príncipe de Bismark se halla enfermo, no pudiendo ocuparse de los negocios, ni asistir á las sesiones del Reichstag (Parlamento alemán.)

Su estado, sin embargo, no ofrece gravedad, notándose alguna mejoría.

Londres 15.—Entre las notabilidades del comercio y de la banca de Londres de diferentes religiones, se ha acordado formar una junta para socorrer á los israelitas de Rusia y facilitar su emigración.

Un banquero hebreo ha manifestado que encabezará la suscripción por 10.000 libras esterlinas (1.000.000 de reales.)

Roma 15.—Hoy se ha verificado en el Vaticano el solemne acto de la beatificación del fraile agustino español Alfoso Dorozo.

El Papa, acompañado de un gran número de cardenales, prelados y altos dignatarios, bajó á las doce del día al salón de beatificación.

Ocupaban en éste, sitios de honor, el embajador de España acreditado cerca de la Santa Sede, el cuerpo diplomático y doña Margarita, esposa de D. Carlos. El Papa oró delante del altar que contenía una urna con las reliquias del santo español, y despues se hicieron las congratulaciones que en estos casos se acostumbra.

En las iglesias españolas de Roma se han hecho hoy, con este motivo, grandes fiestas é iluminaciones.

Londres 16.—El embajador de Francia Sr. Chalemell Lacour, presentará las cartas de despedida en los primeros días de Febrero próximo.

El Daily Telegraph confirma esta mañana la noticia relativa á la próxima terminación del tratado de comercio entre Inglaterra y Francia.

El Times inserta un despacho de Alejandria de Egipto anunciando la dimi-

sión de Cuérif del cargo de presidente del Consejo si la Asamblea de notables insiste en su propósito de reclamar la inmediata votación de presupuestos.

En este caso el actual ministro de la Guerra se encargaría de la presidencia del Consejo.

Berlin 16.—Conforme anunció el gobierno anteayer en la apertura de la Cámara prusia a, en breve comenzarán los trabajos para la construcción de un canal que unirá el Rhin con el Weser y el Elba.—Fabra.

### CORRESPONDENCIA.

Madrid 17 de Enero de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO:

La peregrinación á Roma continúa dando que hablar lo mismo á la prensa que á los círculos políticos. Nocedal ha negado la circular reservada que se le ha atribuido, pero, si hubiera quedado alguna duda, todo revela de una manera clara que el pensamiento que la peregrinación encubre, es pura y genuinamente carlista. La prensa, deducidos los diarios ultramontanos, combate el pensamiento, y aun no faltarian periódicos de la Union Católica que le combatirían, si con esto no se pusieran en frente del Papa y de altas autoridades eclesiásticas. Dicen unos que la peregrinación es un piñue negocio para D. Cándido, porque dirigiendo al Siglo Futuro los romeros telégramas, cartas y cuanto se les ocurra, el periódico carlista va á doblar su suscripción: otros, que es una lastima el dinero que 10 ó 12000 peregrinos van á dejar en Italia, por el solo objeto del Sr. Nocedal de acreditar su omnipotencia dentro del bando carlista; estos, que no valia la pena de promover tal algarada político-religiosa, por pisotear una vez más á los mestizos, y aquellos, que será triste cosa resulte un conflicto internacional, ó resulte n alguna manera desdoro para España por consecuencia de la tal peregrinación. Los mestizos mismos se duelen de tener que secundar, mal que les pese la idea. Dicen con dolor que irán, apesar de que en Roma quizá les esperan contratiempos, y a su vuelta otros no menores en España. La desaprobación tacita del cardenal arzobispo de Santiago, suscribiéndose en estos momentos a la Union y dejando el Siglo Futuro ha infundido algun aliento á los mestizos y desagrado á los nocedalistas; pero contando estos con la gran mayoría del alto clero, que aunque debiera estarlo, no está por desgracia, separado de las luchas políticas, desde el arzobispo de Toledo hasta el último cabildo, no puede importarles gran cosa la desautorización de un prelado, por respetado y dignísimo que sea.

Los ministeriales guardan cierta reserva, hasta que sea conocida oficialmente la resolución del gobierno sobre el particular. El Correo supone ya que, enterado el Papa de lo que la peregrinación entraña, ha dispuesto que los obispos vayan comandándola, quitándola de esta suerte todo carácter político: La Iberia, confiada hasta aquí, da importancia al suceso, y dice que la tendrá más, si es cierto que D.<sup>a</sup> Margarita asistió en tribuna reservada, como nuestro embajador, á la beatificación del santo español, y los demás diarios muestran recelos idénticos. Ayer decían algunos que Armijo tampoco se oponía á la peregrinación y otros insistían en que no solo era verdad, sino que Sagasta pensaba como él. Lo que hay de cierto en todo esto es que la cuestión se tratará con amplitud en el Consejo del jueves, al que se da importancia, no solo por

que se ocupará de esta materia, sino porque se hablará tambien de la actitud de la mayoría. Alguien ha dicho que algo se ha tratado de la peregrinación en la embajada italiana y que se esperaba al marqués de la Vega de Armijo para conferenciar sobre el asunto, pero entiendo que esto es prematuro, aunque es posible que venga.

Que la mayoría en nada se ha aplacado desde la clausura de las Cortes, no se puede negar. El salón de conferencias, en el que los descontentos siguen fraguando tramas contra el ministerio, sigue incomodando á este. No se cerrará como se ha dicho, pero no ha faltado quien se lo aconseje á Posada Herrera y á algun ministro. El grupo, de que ayer hable, que se separaba de los descontentos para atacar con mas violencia á la situación, ya tiene nombre, el de los solitarios. Los artículos publicados por El Eco de Madrid han alarmado en gran manera á altos ministeriales, y se asegura que se hacen vivas instancias y no economizan las promesas, para que cese ó suspenda al menos su publicación. Balaguer inspira á Fiori, y este á su vez trasmite al Eco sus impresiones: los mismos ministeriales no niegan que si la actitud del Eco está inspirada por los hombres que se dice, la disidencia reviste caracteres de gravedad. Muchos ministeriales no niegan que si el interregno parlamentario se prolonga mas allá de los últimos días de febrero, la disidencia aumentará sus filas. Un descontento decia anoche que si por la persuasión se logra la desaparición de «El Eco de Madrid», ahí queda La Mañana que acentuara su oposición. Reflejando todas las impresiones, debo hacer constar que en cambio muchos y muy caracterizados ministeriales aseguran que los solitarios carecen de simpatías y no harán nada de provecho. En el Consejo de anoche no se habló una palabra de estas disidencias, cuyo examen, como he dicho, se reserva para el Consejo del jueves.

Suyo S.

### SECCION VARIA.

#### EL «REQUIEM» DE MOZART.

Con motivo de estarse ensayando actualmente en París el «Requiem» de Mozart para uno de los grandes conciertos de los Campos Eliseos, refiere El Figaro francés la siguiente interesante anécdota:

«Hallábase un día Mozart sentado en su gabinete y absorto en sus pensamientos, cuando le anunciaron que un extranjero deseaba hablarle.

El desconocido, que era hombre de avanzada edad y de maneras distinguidas, dijo al maestro luego que se vió en su presencia.

—Tengo un encargo para V. de un elevado personaje.

—Quién es ese personaje?

—Quiere guardar el incognito.

—Bien. De qué se trata?

—Se desea celebrar el aniversario de la muerte de una persona querida, y que escriba V. para ese fin una misa de «Requiem.»

Estas palabras misteriosas, pronunciadas con acento solemne, causaron á Mozart viva emoción.

—Acepta V.?—preguntó el desconocido.

—Acepto—contestó el maestro.

—Pues bien; ponga V. en ese trabajo todo su talento, porque se trata de una persona que es inteligente en la materia.

—Tanto mejor.

—Qué tiempo será preciso?

—Un mes.

—Volveré al cabo de él. Ahora señale usted el precio que guste.

—Cien ducados.

El extranjero depositó dicha suma sobre la mesa.

Mozart permaneció algunos instantes como sumergido en profundo éxtasis. Despues tomó una pluma y comenzó á escribir el Requiem.

A despecho de las constantes impertinencias de su mujer, el célebre compositor trabajó dia y noche en su obra. Pero su esóritu, ya harto y debilitado, se negó á resistir aquel trabajo continuo, y tuvo necesidad de reposo.

Entonces su mujer trató de distraerle con algunas agudezas á propósito de la índole de su obra, pero Mozart contestó con la mayor gravedad:

—Creo que estoy componiendo mi propio «Requiem», porque él es el que ha de perpetuar mi memoria.

A los pocos días de descanso volvió á emprender su trabajo, pero sus fuerzas iban decreciendo de dia en dia, y el «Requiem» avanzaba lentamente.

Trascurrió el mes y se presentó el extranjero.

—Me ha sido imposible cumplir mi palabra, le dijo Mozart con tristeza.

No importa. ¿Cuánto tiempo necesita usted aun?

—Otro mes. Esta obra me ha inspirado un interés muy profundo, y me he aplicado á ella con más ardor del que me suponía capaz.

—En ese caso, justo es añadir alguna cosa al precio convenido; tenga V. la bondad de aceptar estos cincuenta ducados.

—Pero ¿quién es V.?—preguntó Mozart lleno de admiración.

—Mi nombre no hace al caso, volveré dentro de un mes.

En el momento en que el desconocido salió del gabinete, Mozart llamó á un criado, y le ordenó que siguiese á aquel hombre misterioso y averiguase quien era; pero el criado volvió á poco diciendo que no habia podido alcanzarle. ¡Pobre Mozart! Se le habia puesto en la cabeza que aquel extranjero no era un mortal ordinario, sino un enviado de la Providencia para anunciarle la proximidad de su muerte. Entonces redobló su ardor por aquel trabajo, que consideró como el más preciado monumento de su génio; y desmayando unas veces faltó de fuerzas, y alentado otras por la sola energía de la fiebre que le devoraba, escribió la última nota del «Requiem» momentos antes de espirar el nuevo plazo que se le habia concedido.

Cuando se presentó el extranjero á recoger la obra... Mozart habia dejado de existir.

### BOLETIN LOCAL.

Al desabrido suelto con que El Diario contesta, en su número del martes, á otro que nosotros habiamos publicado en EL MOVIMIENTO del mismo dia, debemos replicar, por milésima vez, que al censurar los actos que nos parecen dignos de censura en la gestión municipal, no nos impelen innobles y groseros sentimientos, sino elevados móviles de patriotismo y amor á la ciudad en que vivimos.

Nos duele mucho ver que se presentan por el arquitecto provincial cuentas de honorarios, tan sumamente alzadas, que por sí solas constituirían el sueldo de dos anualidades para un arquitecto municipal.

Y ahora que hablamos de honorarios, diremos, mejor enterados que anteayer, que asciende muy próximamente á la suma de SIETE MIL pesetas, la cuenta presentada por el arquitecto provincial, cantidad su-

mamente elevada, atendiendo á la índole del trabajo, y al poco tiempo invertido en él.

Además, y ya que hablamos del arquitecto provincial, hemos de añadir, que el Ayuntamiento hará lo que guste utilizando ó no utilizando los conocimientos de dicho arquitecto, esto no lo hemos de cuestionar, porque tiene perfecto derecho á ello. Pero sí haremos la siguiente pregunta:

¿Está bien que un funcionario del orden provincial distraiga sus horas trabajando para asuntos municipales?

Dado caso que hubiese un recurso de alzada ante la Diputación provincial, ¿se consentiría que el señor arquitecto fuese juez y parte, fallando ante la Diputación, lo que aconsejó el municipio?

Modere un poco su coraje *El Diario* cuando del ayuntamiento se trata, pues más bien parece *órgano municipal*, por el calor con que mira cuanto á aquel se refiere, que no periódico democrático, por la casi displicencia con que atiende á cuanto con la democracia se relaciona.

Llamamos la atención del señor Delegado accidental de Hacienda de esta provincia, Sr. D. Ricardo de Heredia, para que se tome la molestia de recordar á los estanqueros de muchos pueblos la necesidad en que se hallan de tener sellos de franqueo y papel sellado, pues nos consta que en algunos pueblos del *Somontano* de Barbastro no se encontraban efectos timbrados, ocasionándose con ello algunos perjuicios á quienes tenían necesidad de aquellos.

Desde que la política fusionista lo ha invadido todo, y no ha dejado estanquero por remover, nótese en los pueblos un pésimo servicio de todos los efectos estancados. Interesados, como suponemos que estan, los jefes de Hacienda en que el servicio público sea una verdad, no estaría demás que fuesen inexorables en exigir á los estanqueros el más estricto cumplimiento de sus deberes.

Conocemos el gran celo y competencia del Sr. Heredia, por lo que suponemos que pronto pondrá remedio á este mal.

Se ha recibido en esta redacción «La España Científica y Agrícola» revista semanal ilustrada que se publica en Madrid bajo la competente dirección del sabio catedrático de Química de la Universidad Central, don Ramon Torres Muñoz de Luna.

Dicha publicación viene á sustituir al «Criterio Científico» periódico que dejó de publicarse hace pocos días.

Sea bien venido el colega, á quien deseamos larga y próspera vida.

Mejor enterados, diremos que todavía no es cosa definitivamente resuelta el establecimiento de una sucursal del Banco de España en Huesca, aun cuando se cree que pronto se resolverá dicha cuestión.

Al pueblo de Asín de Broto se han concedido mil pesetas del fondo de calamidades públicas.

Varios distinguidos jóvenes de Zaragoza proyectan fundar un casino que sea centro de recreo á la par que de instrucción.

Ha fallecido en Zaragoza el magistrado de esta Audiencia D. Pascasio Pasarin.

Ha tomado posesion del gobierno militar de Teruel el brigadier señor Garcia Reina.

Dice *El Diario de Calatayud*:

«El palio robado á la iglesia parroquial de Paracuellos de Jiloca, ha sido devuelto por el Juzgado á dicha iglesia, siendo recibido con gran entusiasmo y repique de campanas por los vecinos del pueblo.»

Ha obtenido el primer lugar en la terna para la cátedra de «Derecho Romano» vacante en la Universidad de Zaragoza D. Ricardo Sasera.

En los días 20 del actual y 1.º de Febrero próximo vencerán, respectivamente, los plazos para la admision de solicitudes á las titulares de Medicina y Cirugia vacantes en Novallas y Luesia, dotadas cada una de ellas con 500 pesetas anuales, por la asistencia de 50 familias pobres.

La *Gaceta* del lunes último publica la convocatoria admitiendo solicitudes para las plazas de liquidadores del impuesto sobre derechos reales.

Las instancias se dirigirán al ministro de Hacienda por conducto de la Direccion de Contribuciones, ó en las Delegaciones de Hacienda, hasta el día 10 del próximo Febrero.

### RECORTES DE LA PRENSA.

Entre las máquinas más curiosas que figuran en la exposicion parcial de Franklin Institute, figura una destinada á machacar hierro por la accion de aire comprimido. Está funciona á unas dos atmósferas de presión, haciendo dar el martillo unos 120 golpes por minuto. La máquina regula automáticamente su marcha á medida que disminuye el grosor de los remaches donde golpea.

Un inglés que estaba almorzando en una fonda del Campo de Gibraltar preguntó como se nombraba uno de los platos que le acababan de servir.

El criado contestó: —Chuletas.  
—¡Aja... ja! exclamó el inglés sacando una cartera, y escribió murmurando en voz baja, chu...le...tas... Poco tiempo despues se sintió malo: llamó al médico y como este le preguntara que era lo que tenía, le contestó el inglés llevándose las manos al costado y apretando los dientes: ¡Oh señor! Mi tiene un dolor de chuletas que no me deja tomar viento.

Con la apertura de la Exposicion nacional minera coincidirá la inauguracion de dos congresos en Madrid, el científico y el pedagógico, el primero iniciado por la Comision ejecutiva de la Exposicion y el segundo por la sociedad El Fomento de las Artes, de acuerdo con los ilustrados representantes del Magisterio de primera enseñanza.

James Gordon Bennett, el opulento propietario del «New-York Herald» ha marchado á Rusia, desde París, para preparar, de acuerdo con el gobierno moscovita, una nueva expedicion al polo Norte.

### ALCANCE.

Madrid 17.

El Consejo de ministros de anoche, en el ministerio de la Guerra, trató de la peregrinacion á Roma;

del tratado de comercio con Francia; del viaje de los reyes á Portugal, y de algunos otros asuntos políticos y administrativos.

—De Barcelona se recibió ayer un despacho particular anunciando que hoy, ó á lo mas tardar mañana, debe llegar á Madrid el señor Comas, uno de los comisionados de los acreedores del Estado de aquella plaza.

Los demas comisionados llegarán á esta capital al siguiente día.

—De *El Correo*:

«Todos los hombres formales y sensatos de la situacion lamentan el espectáculo de una parte de la mayoría, que vá al salon de conferencias á predicar sus disgustos y á fulminar censuras contra todo bicho viviente; y entre los ministros, por esta y por otras cosas, el disgusto es creciente, opinándose por personas sagaces que será difícil que el gobierno vuelva á las Cortes tal como se halla organizado.

Para acabar de arreglar *La Mañana* publica hoy un artículo pidiendo la pronta reunion de las Cortes.»

—Se han dado instrucciones al señor Groizard sobre la peregrinacion á Roma, y para que conferencie con Su Santidad sobre este delicado asunto.

—Ayer se concedió autorizacion para publicar el periódico festivo bimensual *Gil Blas*, en cuya redaccion tomarán parte algunos elementos de los que formaban la del antiguo periódico del mismo nombre y otros conocidos periodistas.

El primer número del nuevo colega aparecera el domingo próximo.

—Anoche se reunió, bajo la presidencia del señor Mansi, el Consejo penitenciario, aprobando, despues de largo debate, el preámbulo y artículo primero del proyecto para la reforma de las juntas económicas de los establecimientos penales.

—En la sala de lo criminal (seccion tercera) de esta Audiencia, se ha declarado ayer mañana la vista pública contra nuestro compañero en la prensa Sr. Alba Salcedo, por supuesto delito de injurias por medio de la prensa al alcalde de San Fernando.

El juzgado de primera instancia dictó auto de sobreesimiento, declarando las costas de oficio, y el ministerio fiscal pide la confirmacion.

—De un día á otro remitirá el ministerio de Gracia y Justicia al Consejo de Estado veintiseis expedientes de indulto.

—Al hacer la limpieza de las atarjeas de la cárcel de hombres de esta capital, y al practicar el reconocimiento de las mismas, se ha descubierto un escalo en el taller de carpintería, cuya boca cubrian, dos tablas bien unidas, y tenía 74 centímetros de larga por 52 de ancha.

El escalo comunicaba con el patio de detenidos y en el trayecto se han encontrado herramientas y útiles para tales trabajos.

En el acto se han tomado las disposiciones convenientes para impedir la evasion de los presos.

—El domingo se reunió en el Congreso, bajo la presidencia del señor Posada Herrera, la junta de evaluacion y repartimiento de la propiedad de Madrid, en union de los diputados y senadores que representan esta capital.

El objeto de la reunion era tratar del restablecimiento de la Comision evaluatoria, suprimida por el señor Camacho con arreglo á los nuevos presupuestos.

Despues de un amplio debate, en el que tomaron parte los señores Cá-

novas, conde de Villardompardo, Teresa Garcia, Alvarez Luna y Lopez (don Matias,) acordaron que continúe funcionando la Junta de evaluacion, por los servicios que presta á los propietarios de Madrid.

Se acordó nombrar una comision compuesta de los señores Posada Herrera, Cánovas, Angulo, conde de Villardompardo y Rizo para exponer al señor ministro de Hacienda los deseos de los contribuyentes, proponiendo además que si la dificultad para el restablecimiento de la junta fuera únicamente la falta de partida de gastos en el presupuesto, sea el Ayuntamiento quien los satisfaga con arreglo al artículo 27 de la ley, según antes lo venia haciendo, y en último resultado, si este se negase á ello, la comision propondrá que sean satisfechos por los mismos propietarios.

—El Sr. Alonso Martinez se ocupa activamente en combinar los nombramientos de jueces de primera instancia.

—Se anuncian nuevos disgustos entre los delegados de Hacienda y algunos gobernadores civiles.

—Llama la atención de nuestros cónsules en el Africa francesa la reinmigracion española sobre la Argelia hasta el punto de que, según se dice, uno de nuestros emplea los diplomáticos en aquel país ha llamado sobre el caso la atención del gobierno.

—Se dice que en el ministerio de Hacienda hay el proyecto de conceder á muchos municipios facultad para crear recargos extraordinarios sobre consumos. El *doublé* del señor Camacho va sacando color.

—Esta tarde era mucho mayor la concurrencia, pero el tema de las conversaciones es siempre el mismo; la política de las constitucionales respecto á la crisis, las evasivas del señor Sagasta y la actitud de los *descontentos*.

¿Habrá crisis?

Nadie lo afirma, pero nadie lo niega tampoco.

En lo que parece que no cabe duda, es en el completo fraccionamiento de la mayoría constitucional si la crisis no se verifica.

—Tan pronto como el Sr. Sagasta llegue á Madrid, le preparan sus amigos el *gran disgusto*.

Son muchos los constitucionales que exigen la crisis antes de que las Cortes reanuden sus tareas.

—Tan pronto como la Corte regrese á Madrid, se disponen á formular sus quejas de una manera decisiva los *descontentos* de la mayoría que por razones políticas ó pretextos puramente personales, ven con malos ojos la pasividad del gobierno.

### BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—San Porciano y San Canuto, rey de Dinamarca y mártir.

CULTOS RELIGIOSOS.—La misa conventual en la Catedral y idemá parroquias á las horas de costumbre. La hora santa en San Vicente el Real de 4 á 5. Visita de la corte de Maria á Nuestra Señora del Rosario en la Catedral y San Lorenzo.

### BOLETIN DE ESPECTÁCULOS.

#### CAFÉ SUIZO.

Conciertos de 2 á 4 de la tarde y de 8 á 10 de la noche por el quinteto de artistas catalanes.

Imprenta de la V.ª é hijos de Castanera.

## SECCION DE ANUNCIOS.

# EL MOVIMIENTO

## DIARIO DEMOCRÁTICO

Y DE

### INTERESES MATERIALES DE HUESCA.

Contendrá artículos doctrinales, políticos, científicos. literarios y de intereses materiales.--Noticias generales, correspondencias y telégramas de servicio particular Revistas.--Boletín local, religioso etc.--Folletín instructivo y ameno.--Anuncios.

Precios de suscripción. En Huesca, un mes, 4 reales, Fuera; trimestre, 14 (adelantado.)

### SE SUSCRIBE.

En la Redacción y Administración, Coso-alto número 40.

**PASTA PECTORAL** del Dr. ANDREU, DE BARCELONA.

Remedio seguro contra toda clase de tos por fuerte é incómoda que sea.

*Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes variedades que presenta aquella enfermedad.*

**LA TOS** ronca y fatigosa que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de tos, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

**LA TOS** continua y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta, á veces de carácter herpético, se corrige al momento con esta pasta y desaparece luego con el auxilio de un buen depurativo.

**LA TOS** seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta pasta pectoral.

**LA TOS** ferina ó de coqueluche que ataca con tanta pertinacia á los niños, causándoles vómitos, desgana y hasta espantos sanguíneos, se cura con esta pasta, mayormente si se le acompaña algún cocimiento pectoral y analéptico.

**LA TOS** catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimos los ejemplos de curaciones obtenidas en personas que de muchos años padecían semejante tos, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se reproducía de una manera insufrible.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple tos, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

---

ALIVIO Y CURACION DEL **ASMA** Ó SOFOCACION DE TODA CLASE.

POR LOS CIGARRILLOS BALSAMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS.

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo aun en los ataques mas fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoracion se produce mas facilmente, la tos se alivia, el pecho late con mas regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas mas delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el mas apacible sueño.

Depósito Central de estos medicamentos: Farmacia de su autor en Barcelona, y se hallarán tambien de venta en las principales Farmacias de todas las poblaciones de España y de América, así como en Francia, Italia y Portugal.

**ENFERMEDADES DE LA GARGANTA**  
**PASTILLAS DE NIELK**  
 de clorato de potasa comprimidas.

Remedio eficazísimo para las anginas, ulceraciones de la boca, bronquitis, salivación mercurial, fetidez del aliento, extinción de la voz, (especiales para los oradores y cantores) difteria, crup, etc., etc.

Se venden en las principales farmacias de España, Portugal y América.— Precio 6 reales caja.

Los pedidos deben dirigirse al autor Dr. Klein, calle Escudillers, 6, segundo, Barcelona.

Importante: Con el fin de que en las poblaciones donde no hay aun establecidos puntos de venta, pueden probarlas las personas que las necesitan, remitirá á vuelta de correo una caja á todo el que envía su importe en sellos.

Los Sres. Farmacéuticos de provincias que deseen ser incluidos en los anuncios de la localidad, deben manifestarlo al autor al hacer algun pedido.

**Solucion Alomar.**  
 de clorhidro-fosfato de cal.

El mas poderoso reconstituyente para los casos de raquitismo, tisis anémica, enflaquecimientos, convalecencias lentas, enfermedades de los huesos, escrófulas, clorosis, falta de apetito, etc. etc., sustituyendo con ventaja á todas las otras conocidas hasta el dia como nos lo han manifestado eminencias médicas.

De venta en todas las farmacias. Depósito Central: Señores Alomar y Uriach, calle Moncada, número 20.—Barcelona.

**PILDORAS DE LOURDES.**

De acción fácil y segura, toleradas por los estómagos más delicados. Se vende á 6 rs. caja en las principales farmacias, y se remiten por correo á cambio de sellos.

Depósito: DR. MORALRS, Carretas, 39 Madrid.

Se venden la casa número 15 de la calle de Ramiro el Monge (antes Correría), y el solar contiguo á la misma, procedente del derribo de la casa número 13. La venta se hará en junto ó por separado: pero en el segundo caso no se entenderá cerrado el trato de una de las fincas, sino se hace el de la otra.

Los que quieran hacer proposiciones pueden personarse con el señor Barón de Alcalá, y en su ausencia con su hermana D.<sup>a</sup> Carlota Naya, Coso bajo 7.